

Pensar en público: homenaje al pensamiento de Guillermo Hoyos Vásquez

Pensar en Público: Homenaje al Pensamiento de Guillermo Hoyos Vásquez fue un justo reconocimiento que se hizo el pasado 11 de noviembre a uno de los filósofos colombianos más destacados del siglo XX, por los grandes aportes que ha hecho a la formación ética, política y ciudadana de Colombia, y porque se convierte en un referente para las nuevas generaciones que pueden ver en el Maestro Hoyos un ejemplo a seguir.

En este homenaje participaron 27 universidades y 8 organizaciones investigativas, entre ellas el IDEP y la Universidad Distrital, las cuales destacaron el compromiso social y los aportes que ha hecho el maestro Guillermo Hoyos Vásquez a la Universidad Colombiana. Con este homenaje se acentúa también, el aporte que durante años ha hecho para que la sociedad entienda el valor del pensar en público y su importancia para la consolidación del proyecto democrático y el fortalecimiento de la cultura política en Colombia e Iberoamérica.

Sus cuantiosos aportes a la reflexión sobre la educación superior en Colombia y un amplio reconocimiento en la comunidad académica internacional, lo consolidan como maestro excepcional y como uno de los humanistas más valorados por las nuevas generaciones de pensadores del país.

Guillermo Hoyos Vásquez ha demostrado a lo largo de su vida que la filosofía también es cuestión de práctica. Ello se ha reflejado en su papel como investigador, docente de cuatro de las universidades más reconocidas del país, colaborador de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura y participe de iniciativas académicas internacionales como la Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía.

Para este intelectual, su disciplina tiene múltiples presencias en la vida cotidiana de los ciudadanos, una de las más evidentes en la educación, tema que ha sido su principal preocupación académica. Sus esfuerzos en ese sentido, también desde la Comisión de Maestría y Doctorado y el Consejo Nacional de Estudios Científicos de la Educación de Colciencias, le han valido el reconocimiento como uno de los orientadores más importantes de la educación superior en Colombia, quien además es en sí mismo ejemplo de excelencia. Así lo confirman las dos distinciones como profesor emérito y las cinco como docente excepcional que le otorgó la Universidad Nacional de Colombia, antes de su jubilación en el año 2000.

Algo de su vida

Guillermo Hoyos Vásquez nace en Medellín el 1° de septiembre de 1935 en una típica familia antioqueña, compuesta por cuatro hijos de los cuales él es el menor; sus tres hermanos mayores optaron por la vida religiosa en la Compañía de Jesús, vocación que posteriormente él mismo también siguió y que lo llevó hasta Santa Rosa en Boyacá en donde se preparaban los miembros de esta compañía. En esta tradición era obvia una posición política conserva-



dora y una formación ideológica católica, acentuada por la educación impartida por los Hermanos de las Escuelas Cristianas del Instituto San Carlos de Medellín y luego del Colegio de los Jesuitas.

Su influencia inicial es totalmente católica y, en particular, jesuítica, ello le ofrece una formación humanística destacable que lo caracterizará por el resto de su vida. Pero lo notable es que gracias a ésta formación, se acerca tanto a la teología como a la filosofía, y esto le permite tomar distancia crítica, no sólo frente a una tendencia religiosa excluyente, sino también frente a una formación filosófica eminentemente escolástica. Quienes han conocido a Guillermo Hoyos reconocen eso: más que un excelente filósofo, es un gran ser humano.

Guillermo Hoyos Vásquez es Ph.D en Filosofía, de la Universidad de Colonia (1973); Licenciado en Filosofía y Letras de la Pontificia Universidad Javeriana (1960) y Licenciado en Teología, de St. Georgen en Frankfurt Alemania (1967). Ha sido profesor de filosofía en la Universidad Javeriana y la Universidad Nacional de Colombia; también fue miembro del Consejo Superior de la Universidad Nacional de Colombia. Realizó su año sabático en la Universidad de Wuppertal, Alemania, y fue profesor invitado en esa misma universidad el Semestre de Verano de 1987. De 1988 a 1990 fue Decano de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de Colombia en la sede de Bogotá; y desde 2000 es director del Instituto de Estudios Sociales y Culturales PENSAR, de la Pontificia Universidad Javeriana.